
田纪云副总理在全国财政工作会议上讲话强调  

要进一步加强国家财政

在建设和改革中的地位和作用

本刊讯 中共中央政治局 委员、国务院副 总理田纪云1987年12月12日代表国务院在全国财政

工作会议上讲话时指出，要进一步加强国家财政在经济建设和改革中的地位和作用。
他说，党的十一届 三中全会以来，我们国家的建设和改 革都取得了很大的成就，财政工作也

取得了很大成绩。第一，整个财力大大增 强 了。从1979年到1986年，预算内和预算外资金增长近

两倍。应该说，这个增长速度是很快的。第二，为发展国民经济和提高人民生 活水平投入了大量

的财力。第三，坚持和支持了 改革和开放政策的实施。从财政本身来说，这几年，在改进财政体

制、扩大企业财权、改 革税收制度、改进支出管理、利 用外资等方 面都进行了 改革，取得了可喜

成果；并积极支持了工资、价格、科 技、教育等方 面的配套改革。在这方 面，财政上是作了大量

工作的。他希望舆论宣传部门、报纸杂志，都来支持和关心财政宣传工作。
田纪云指出，要进一步加 强国家财政在建设和改革中的地位与作用。这一点，应 当明确。这

几年随着经济体制 改革的深入和经济结构的调 整，国民收入结构和财政收支结构都发生了很大的

变化。相当大的一部分预算内资金转到预 算 外了，一些原来由财政拨款解决的生产建设项目所需

资金转由银行贷款解决了。但这并不是说，财政的地位变化了，管理的范围缩小了，职能可以削 弱

了。在整个改革中，在国民经济发展中，财政工作的地位还是很重要的，其职能 只 能加 强，不能

削 弱。其原因：一是我们处在社会主义 初 级阶段，发展社会生产力、加快四 化建设是我们的中心

任务。而实现这一任务，就必须有国家财政的有力支持。二是长时期内，我国建设资金供需之间

的矛盾是会存在的。我们 发展的是社会主义有计划的商品经济。这就要正确处理资金供需之间的

关系，正确处理宏观经济与微观经济的关 系，正确处理国民经济各部门和各行业之间的关系。作

为综合经济部门的财政，对国民收入实行再分配的 职能 也只 能 加强，不能 削 弱。三是经济越搞

活，越要加强财税部门的监督作用。特别是要加 强 税收工作。这几年我们的经济 发展很快，但有

许多该收的税款没有收上来，一个重要原因是我们财税工作不适应形 势发展的要 求，一是力量不

足，二是干部素质差，业务不 熟，三是设施、手段落后，需 要大大加强。四是改革也离不开财政

的支持。微观搞 活 离不开财政，宏观调节也离不开财政，扩大对外开放也需要财政税收的配合。
紫阳同 志说，要以改革统揽全局，以改革推动一切工作。我们要把改革放到 首位，坚持开拓创 新

精神，加快 改革 步伐。这就要 求有较强的财 力作后盾，否则，我们的改 革很难进行，步伐也很难

加快。
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田纪云强调指出，要 坚定地贯彻实施中央关于1988年财政工作的重要决策。1988年的经济形

势将会很好，但财政任务确实繁重。1988年我们的经济工作方针是稳定经济，深化改革。而稳定

经济，突出要稳定物价。在实现这一目标过程中，财政工作担负着艰巨 繁重的任 务。希 望 各 地

区、各部门顾全这个大局，千方百计保证完成任务。
田纪云最 后要求继续深化财政体制改革，深入开展“双增双节”运动。1988年组织 收 入和控

制支出的任务确实是很繁重的。完成这个任务的关键在于采取得力措施，狠抓落实。

他说，主要措施有两条：一条是抓好改革。改革是推动各项经济工作的动力。不抓这一条是

不行的。党的十三大对我国政治体制和经济体制 改革指出了明确的方向。财税部门的同 志，要认

真学习和坚决贯彻十 三大的精神，坚定不移地继续推进财政体制 改革。希望大家把思路再打开一

点，认真总结前段改革的经验，要适应 新的形势，积极探索新的改革路子，把财税体制改革不断

引向深入，并且积极支持其他方面的各项改革，特别要积极支持企业推行和完善各种形式的承包

经营责任制。另一条是深入持久地开展增产节约、增收节支运动。1987年开展了这项运动，取得了

较好效果。1988年要继续把这项运 动开展下去，使之向深度和广 度发展，以求更大效果。解决财政

问题，首先必须狠抓生产，扩大财 源。各地区、各部门都要把深化改革和“双增双节”运动有机

地结合起来，以改革为 动力，推动“双增双节”运动。要进一步推行企业承包经营责任制，特别

是完善企业内部经营机制，增加生产，扩大流通，加强管理，提高经济效益，增加财政收入。要

加强财政税收的征管工作，严肃财经纪律，堵塞“跑、冒、滴、漏”，把应该 收的款项如数收上

来。
税收、财务、物价大检查对组织财政收入、控制财政支出有着重要作用，要认真抓好。在狠

抓收入的同时，一定要严格控制支出。要贯彻“量入为出”的原则。现在，有的地方和部门，一

方 面喊财政紧张，叫 困难，另一方 面 又在大手大脚，什 么都搞高标准，严重铺张浪费。这种状况，

必须 改变。要贯彻艰苦奋斗、勤俭建国的方针，坚决制止一切铺张浪费行为。一定要尽最 大的努

力，完成和超额完成财政收入任务，节减一切可以节减的支出，把1988年的财政工作搞得更好。

财会动态
简讯  

立信会计专科学校

隆重举行迁入新校舍

暨潘序伦铜像落成典礼

1987年11月18日，立信会计专科学校全体师生隆

重举行了迁入新 校 舍暨潘序伦先生 纪 念 铜 像落成典

礼。财政部领导陈如龙、上 海 市 人大常委副 主 任舒

文、副市长叶公崎分别为学校悬挂新校 牌和为潘老铜

像揭幕。

顾树桢校长在讲话中回顾 了 立信复校七年来艰苦

创业的历程，介绍了学校教学、改革取 得的成果。复

校以来，学校已为社会输送了各级各类财会人员17 800

多人。学校除办有全日制普通大专、中专、 夜大 学、

干部专修科和职业中专外，还接受有关 部门的委托，

办了两期审计干部培训班，高、 中等专业合 格证书培

训班，以及分布在全国22个省市的 函 授教育。还恢复

了学校与会计师事务所、图书用品社三位一体的教学

与实践结合的新体制。顾校长还高度颂 扬了潘老的业

绩，指出为潘老塑造铜像，就是要使后人铭记他的业

绩，继承和发扬他为 会 计教育事业而献身的崇高精神，

陈如龙同志代表财政部党组 致了 贺词。他高度评

价了立信在培养财经人才、 为国家经 济建设所作的贡

献。并提出了四点希望：（1）要把立信办 成高水平

的会计专科学校；（2）要努力建设一 支德才兼备的

会计师资队伍；（ 3）要继续发 扬老立信艰苦创业、

勤俭办学的优良传统；（4）要在上海市 的领导和有

关单位的支持下，同心同德、团结一致，把 学校办得

更好，为四化做出更大的贡献。

舒文同志也代表市人大常委致了 贺词，潘老的家

属潘屺瞻、上海财大李鸿寿以及立信校友 会的代表，

都在会上讲了话。会后，还参观了校史陈列室。

（虞觉翔）
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